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蒲公英 老油條

一年一度亡人節 一位童年傑出的玩伴施淑好
日子過得比飛還快，一

年一度亡人節又來臨了。
中秋節博餅的骰子聲，

在 耳 際 尚 未 退 盡 ， 不 一 下
子，亡人節又到了。

亡人節等於故國神州的
清明節，我們一年要掃二次

墓，農曆清明節與入鄉隨俗的亡人節，幾十
年從沒間斷過。

其實下月一日是萬聖節，十一月二日
才是萬靈節，所謂萬靈節，也就等於先人的
意思。

聽說還有些山頂州府都在十一月二日
萬靈節那天才上山拜祭祖先。

每年都不例外，今年我們一家三代在
這一天都傾巢而出，上華僑義山拜祭長眠在
這千島之國的土地上的父母親，以及我那六
歲有餘七歲不到就夭折的二兒子。每年都帶
著沉重的心情回家。有時我呆呆地想，要是
他也能跟其他的孩子一樣健康成長，他也是
兒女成群了。他離開我們都很多很多年了，
至今還是未能釋懷。

記得，第一次上華僑義山，應該是上
世紀六十年代第二年。那時我才十幾歲，在
那個年代，上華僑義山只是純粹出於好奇，
帶著遊人的心情去參觀先僑長眠的地方。

那一年，跟著表兄姊弟妹與堂弟在華
僑義山瀏覽，就在義山的大街路旁，有一個
新墳，墓碑上的照片與名字，居然是我的同
學：許僑華。

許僑華是我在香港上蘇浙小學的同班
同學。後來父親帶我過洋來菲，他也移民來
了，剛巧他的姊夫在雨傘巷經營旅行社，我
寄居在那小巷裡，我們不期而遇，那時的高
興勁至今未能淡忘。

後來我們都到聖軍天主教學校做插班
生，剛巧又做了同學。最後都離開了聖軍學

校，各奔東方。再後來，也不知怎地，聽說
他與玩伴不慎掉落水井，二個小男孩，就此
結束了年輕的生命。

剛結婚後，為了生計，與我的另一半
到溪仔婆兜售貨物，走進了一間頗具規模
的百貨店，二位老華僑守著那鋪子，老板姓
許，他們就是我那同學的雙親，我不敢道
破，唯恐那對老夫妻傷心。那已是幾十年前
的往事了。

每年上華僑義山，總在義山大街小巷
想找一找那可憐的同學到底遷到那裡去。總
不得要領，都已屆一甲子了。

每年亡人節，都要上三個紀念墓園，
岳父母安息在岷里拉紀念墓園，還有我的二
姑丈母，離岳父母墓地不遠。我三叔在傳統
紀念墓園，二叔在華藏寺安息。每年都要太
陽下了山，萬燈皆明才能回家。

今年跟往年不一樣，早一個星期先拜
祭我岳父母，二姑丈母，然後拜祭三叔，亡
人節那天就只有華僑義山父母親與我那可憐
的小二兒子了。

記得母親健在時，每年亡人節，我們
一家擠單軌電車，也有時搭馬車上山掃墓，
那時的亡人節，整個華僑義山是人山人海
的。

後來善舉公所建議鼓勵人們亡人節前
上山掃墓，如今可以駕車，在入山時，不
怕沒有停車的地方，大家都走著上山，上山
掃墓的人群疏疏落落的，不是很多，一過正
午，也不像唐詩上的“清明時節雨紛紛，路
上行人欲斷魂”那種情節。今年亡人節艷陽
高照，孝子賢孫已稀稀落落的了。

一天下來，智能手錶告訴我它走了一
萬幾千步了，腳真的酸人也疲倦了，畢竟我
已是耄耋老人了。

歲月真的不饒人呵！

2024年11月6日

不經意在熬走生命掙扎
征程上，突然看到以前我們
曾經相聚年青的夥伴，使我
許久沒有那麼長時間如此興
奮和傷感，本以為是老年性
格極度的變化，興奮的是帶
著歡愉的驕傲，傷感悲閔的

是時光的易逝不回，因為相見時我們大家己
不再是當年的年青，而這一刻眺望溫婉的餘
暉，照亮了我靈魂深處的一面，突然在那緩
緩流轉思緒中，是那麼飛快的劃過。一個個
年青時的臉廓已成為一個個靈感裡模糊的蒼
老……我錯失了中正母校慶祝85週年壯觀歡
樂慶典場面，雖然我再也撫摸不到那年青相
聚的笑聲，再也尋不回那時光襯托給咱們昔
日調侃的歲月。當我在異國它鄉眺望風景，
突然收到從VIBER傳來圍坐一起那張久違不
見像似陌生又熟悉面孔的畫面，內心許久己
沒有體會過如此的興奮和喜悅，彷彿看到回
到了時空倒流中學生活的情景，我用衰老視
力一個個費盡僅有褪色的記憶細膩捕捉同學
們年青的名字，可恨老人疑呆的腦子有的再
也說不出是誰……。令人極其欣慰是得知我
們五七級友施淑好學長膺獲母校傑出的中正
校友，其實淑好學長對我並不陌生，淑好，
約翰，我，都是同一個時候進入曙光小學。
上下課前後年少輕狂調皮的我們常常愛戲逗
淑好，年少的童真咱們並不將她看成是一位
女同學，因為她有那種爽直，豪氣，喜於言
笑幽默又嚴蕭可親的性格。修完小學六年我
們都一同進入中正中學，在「中天懸日月，
正氣滿乾坤」又熬過了高初中六年，時間的
腳步匆匆，它無情地帶走了我們無數難以挽
回美好中學時代的年青回憶……。

走出校園踏入社會，命運的造化淑好
一變成為華社名人的富商巨賈，但她依然還
是扛著非常低調的性格，本著那顆行善好施
的初心回饋社會，默默耕耘給弱勢的人群行
善施捨，熱心贊助文教事業，從不熱衷於華
社的勾名釣譽，更不會拼掙庸俗的張揚風神
登報。

沒有像社會上那些風龜風神大僑領大
喊捐大款，等到登報風神揚名的激情過後，
倡捐的款數卻厚著臉皮沒有拿出來，遲遲沒
有到位，怪不得給人暗中唾涎臭罵……，像
這種領袖在我們今日華社委實多如狗毛，可

惜這種人面皮好比西班牙築建的王城牆門還
厚，依然吾行吾素「面不紅，心不驚」大
遙大擺依舊在華社趴趴走風神十足不知廉
恥……。

淑 好 學 長 之 所 以 能 膺 登 母 校 傑 出 校
友，因她身上懷有那種男性氣概的豪爽和正
義感，不論對母校或面對社會公益，或弘揚
中華文化事業始終抱有樂善好施的心魂，這
位童年的玩伴，她也是一位愛國愛鄉的捐獻
者，許多家鄉在菲的鄉會都有她出錢出力的
身影。其先夫佘明培也是我中正的校友，也
是一位飽受中華文化熏陶，深懷著家國情懷
的愛國者，在事業有成後明培學長沒有忘記
長輩的故國。他慷慨解囊為廈門大學捐建一
個佔地4700平方米的三層樓體育館，館內建
有一個可容納2000人座位籃球埸……。而施
淑好學長是咱們華社一位正派敢說真話的女
中豪傑。授封晚會，我正在國外未能親歷其
境給淑好學長捧場，深表謙意……。

回過頭來，綜觀今日滿街走的華社富
豪僑領，像淑好學長以正規手腕一步一腳印
致富的闊人，委實不多。揭穿當今吒叱風雲
活躍華社僑領，其致富的來籠去脈許多令人
疑解，甚至許多是我們心照不宣靠著莫名其
妙橫財致富的，有的是靠蒙騙欺詐撈取賺吃
股東，公巴例致富的，有的是靠欺詐瞞騙朋
友兄弟親人致富，有的是仗著官商勾結關係
走私瞞稅不法手段攝取財富，有的甚至是鋌
而走險幹了幾次殺頭生意得手，然後收歛。
還有一種更可惡的，是將公產變成私產致
富，所以華社許多以前潦倒街頭，四處浪邦
流浪漢，竟然搖身一變成為富裕的闊人，我
們茫然無知它如何致富的來籠去脈，奇怪曾
機何時無所事事遊蕩王彬街頭的散仙，突然
成為捐大款登報的僑領，甚至擔任某某社團
要職。我們的華社就是一個笑窮不笑匪類的
社會，只要你成了富人捐一筆大款給社會，
登報揚揚名一下，那麼大家也就靜默閉口不
便過問，見面時還得笑嘻嘻握手叫大哥。但
是，只要我們小心去掘開它那個醜陋「番朵
拉匣子」，就能大白於天下其致富的來歷底
細，社會上確有如此西裝筆挺的僑領存在
著，但是這種人根本不值得我們去歌頌和讚
賞，因為他們致富的捷徑手段是非法和取巧
的，是醜陋和可恥的……。

稿於2024年10月30日回程航機上。

付玉成

文章能當飯吃嗎
本月參加宗親會，有人

問我，經常看到我的文章，
是不是靠寫作發了財？我說
你們太不懂我的心。寫文章
的人骨子裡的富有和現實生
活中的清貧隨影同行，相輔
相成，相映成趣！

如果要問，寫文章能當飯吃嗎？我
一定說：不能！那為什麼還要寫呢，我又
說：寄托，我的靈魂要我寫，我的良知要
我寫，我要謳歌美好事物，我要鞭笞醜惡
行徑，我要為生活而呼號！

我從執筆寫作至今已經近40年，第一
篇小文是在大學入學時寫的，名叫《學好
專業，立志礦山》，登在校報上，有點像
決心書，後來又在大學散文徵文中獲獎，
再後來就成了學報的記者，經常發表一些
短小文章，掙得一份信心和一份榮譽， 當
然，我也因為寫文章而被認為有些才氣，
最後贏得女同學的芳心，收穫了美好的愛
情。

對於一個來自偏遠鄉村的人來說，沒
有什麼比信心、榮譽和愛情更重要的了，
它能夠驅趕我的自卑，它能夠增強我的信
心，把一個見面低頭說話，見人臉紅而不
敢正視對方眼神的農村草根變成一個不卑
不亢，落落大方的人，這就是寫作帶給我
的勇氣和自信。

我正而八經公開發表文章是在工作之
後，從《化工礦山技術》雜誌開始，得益
於雜誌總編程本義老師的指點，我的第一
篇文章《關於描桿插入方向的探討》順利
刊出。

他費了不少心血，幾乎是手把手的教
我把握文章結構與層次，從問題的導出到
通過計算支撐自己的結論，要條理分明，
論據充分，不丟三拉四，不拖泥帶水，讓
讀者在愉悅中閱讀與欣賞。

從那個時候開始，我便學習把技術性
和趣味性結合在自己的文章裡，從而一掃
枯燥無味的八股文風。

自打有了第一篇專業文章的發表，後
面便陸續開始的在各種專業雜誌上發表文
章，包括《工程力學》，《實驗力學》，
《力學與實踐》及《天津橡膠》等等，累
計下來公開發表的專業文章達60多篇，即
使是後來上研究生和留學亞洲管理學院，
也沒有間斷過在專業領域發表自己的見
解，再後來我轉行從事了國際工程承包，
《國際經濟合作》及《建築經濟》等核心
期刊又成了我發表文章的陣地，隨著資訊

的日益發達，我又成了《建築前沿》的常
客，而且數十次的發表國際工程管理的文
章，四十年來累計發表過的專業文章在300
篇幅以上，基本上每一篇文章都帶有些許
文學的氣息，不僅闡明道理，還琅琅上
口，容易記憶。

自2021年開始，我從工作了幾十年的
總經理崗位退到二線，於是寫作的愛好又
從專業轉向散文、雜評及詩歌，發表文章
較多的平台是我家鄉的雜誌《監利人》和
菲律賓《商報》，後來我做《世界日報》
專欄作家，寫文章就成了一種工作，除了
後者象徵性的有點稿費外，其它都是免
費，當然參加徵文比賽會有一些獎金，可
是和做企業比，收益幾乎是微不足道的，
所以寫作又是一種情趣，它豐富自己，激
勵自己不斷的學習和進步，一定程度上也
保持了自己年輕的心態。

在菲律賓做文字搬運的人，生活狀
態大同小異，除了個別專職人員外，基本
都是業餘的，大家都有自己的生意或工
作，通過主業賺錢支撐自己的愛好。無論
工作多麼繁重，生活多麼無奈，商道路多
麼艱難，大家都捨不得放手，有些甚至活
到老，寫到老，直到去世前夜還在發表作
品。

因為對於文字愛好者來說，寫作是
心靈的寄托，沒有寫作的人生是空洞的人
生，文化人的世界，只有賺錢和讀書，而
讀書之後又必須抒發，於是就形成了作
品，否則滿腹的靈感無處安放，久而久之
便會形成對生活的褻瀆，所以悠悠萬事，
唯此為大，寫作是不可辜負的！

做文字工作很傷身體，為了寫好一篇
文稿，我們常常搜索枯腸，來回推敲，語
不驚人死不休，為伊消得人憔悴。尤其是
我的奇怪癖好，寫作只能在車上由手機完
成。

所以，我的眼睛很是受傷，寫東西
讓我變成了一個目光短淺之人，本來就不
好的眼神現在更加不濟了。自己明明知道
這樣不好，可偏偏沒有辦法改變，只有在
路上才有靈感，一旦上車不寫上幾句就會
覺得空虛與失落，有一點像悲秋一樣的落
寞。

而在巔簸的車上或堵車的途中看著手
機，打著文字會感覺到既充實又滿足，好
像自己正在只爭朝夕，做一件非常愜意的
事情。

所以，對我來講，文章雖然不能當飯
吃，但是沒有文章一定會吃不好飯！

鄭亞鴻

特朗普勝選的原因之一
美國大選11月6日終於

塵埃落定，共和黨總統候選
人、前總統特朗普繼4年前
競選失利後，即將再次入主
白宮，成爲美國曆史上總統
選舉的罕見特例。

特朗普這次能勝選，除
了是他看準了美國社會上最關心的問題，比
如經濟水平和生活質量在下降、非法移民
問題解決不好的負面影響等原因外，我認
爲，還有一個原因，就是他聲稱不會發動戰
爭，要停止戰爭。他承諾，如果贏得大選，
不會派美國人到國外作戰，也將全力避免第
三次世界大戰的爆發。他聲稱自己是唯一能
夠阻止全球全面衝突的人，他認爲競爭對手
哈里斯將會使美國陷入第三次世界大戰，讓
哈里斯成爲總統，將是拿數百萬人的生命去
賭博，她可能會導致許多年輕人被徵召去一
個從未聽說過的國家打仗。他告訴支持者：
「如果你投票給我，我將確保你在繁榮的經
濟中開始你的職業生涯，我不會讓你去戰
鬥，在一場愚蠢的、永無止境的外國戰爭
中死去。」這次勝選後，特朗普再次表示: 
「我不會發動戰爭。我要停止戰爭。」

特朗普在美國大選的關鍵時刻，炒作
這個話題，這是大選策略，是爲了吸引反戰
選民的選票。但應該承認，特朗普是歷任
美國總統中，爲數不多的沒有發動戰爭的一
位。美國好戰成癮，建國240多年，卻只有
16年沒有打仗，從阿富汗到伊拉克，從敘利

亞到利比亞，美國的戰爭機器碾過哪裏，哪
裏的民衆就陷入水深火熱。當前，拜登政府
支持烏克蘭和以色列兩場戰爭，使得美國國
內的反戰情緒高漲，特別是對於以色列屠殺
加沙無辜平民，拜登政府被斥責爲屠夫、劊
子手的幫兇。特朗普的女兒也對拜登政府提
出批評說:「 當前美國經濟每況愈下，現任
總統卻沒有把精力放在經濟上，反而整日製
造事端，讓世界不得安寧，諸多地區戰火不
斷。」特朗普與拜登不同，他本質是商人，
比起戰爭，他對金錢、對經濟利益更感興
致。

戰爭意味着持續的殺戮，意味着家破
人亡。俄烏戰爭已經打了快一千天，雙方傷
亡總人數突破了100萬：巴以衝突已一年，
雙方傷亡總人數也已達10多萬。遠離戰爭、
追求和平，這是除了喜歡戰爭的政客和戰爭
販子外，全世界人民包括美國老百姓的共
同願望。所以憑這一點，相對於繼承拜登政
治遺產的哈里斯，許多中國網民更喜歡特朗
普。

當然，對特朗普的說辭，我們要聽其
言，觀其行。而且他所說的戰爭，是指軍事
戰爭，他樂衷的是金融戰、科技戰、貿易
戰，上台後，可能就會對中國等國發動這幾
種戰爭。特朗普承諾上台後將立即結束俄烏
戰爭，還將解散北約。果真如此，是值得愛
好和平的人們歡迎的。如今，特朗普即將入
主白宮，讓我們拭目以待。

（2024年11月8日）

謝如意

緣分 情分 本分
我 常 說 ， 與 人 或 與 大

自然相逢，總得有緣分。否
則，天地之高大廣闊，人員
之眾多，要能有一面之緣也
是不容易的。因此  ， 我認
為人要惜緣分。

人要惜緣分，才對得起
天地神明安排我們相見，因而用相敬相愛來
相待，這就是惜緣分。  

當 然 嘍 ， 善 緣 惡 緣 都 是 緣 ， 都 得 珍
惜。不過，珍惜之法不一樣。善緣可以與之
一團和氣水乳相融，惡緣可以與之敬而遠之
以相容相處 。如果是到了對方讓你躲不起
而不得已須應戰的時候，宜以迅雷不及掩耳
之勢一擊制勝！這是別無選擇的最佳自衛效
果。

現在該說情緣了。情緣有主動被動之
分。對善緣，我們往往可以是主動的，因為
要見善思齊與人為善，越主動越好。

對於惡緣，我們往往是被動應付的。
當我們以雍容大度對待之，這是一種對他們
包容之不與之計較，盼望他們迷途知返的情
分！一旦對方不知好歹要對我們不仁不義
時，要乾脆情分利落教訓之才是對他們的最

佳的情分。因為那樣的他們是欠揍的！這在
個人與個人、家與家或國與國之間的關係處
理都是如此！

最後該說本分了於 於。珍惜緣分，把
握情分，都是我們本分的事。比這還重要的
本分是做最好的自己，做最善於珍惜緣分，
善於實踐情分，無私無畏無怨無悔擔當本分
的事，我們才可以稱得上是個本分人！

緣分，情分，本分，大概且聊這一些
吧，由聊推理可知，那些不守本分盡擔當責
任而瀆職者就是罪人；那些沒有情分的人就
是是非不清行動不力的蠢人；那些不尊重緣
分的人簡直就不是人了！

2024年10月14日子夜寫於福建南安
金淘鎮後坑埔老街老家小院子


